

○鈴木(俊)政府委員 行政協定の成文化の上におきましては、電気ガス税等につきまして減免ということが出ていているわけでございますが、たとえばそういう問題に関しまして、どういう場合の電気ガス税を免稅にするかというようなその適用の対象等につきまして、軍の駐留の形態等とも関連をいたしまして、いかようにこれを減稅をいたしますか、目下研究中であるのであります。もちろんできればこの地方税法の一部改正法律案の中に、同時に盛り込むことが望ましかつたわけでござりますが、これは今申し上げましたように、この点ははなはだ遺憾に存しておりますが、できるだけ早い機会に提案をいたしまして御審議を煩わすようにならざるを得ないわけですね。お出しになるのであれば、当然これも納得できないのですが、その部分が地方税法の改正にやつぱり重要な部分を占めて來るのではないか。それを抜きにしてこれだけ先にお出しになつたことは、私ども納得できないわけです。お出しになるのであれば、当然これをお出しになされた改正案としてお出しになるのが当然なんで、それを除かれでこれだけ急いでお出しになる、

これは年度がわりの関係があるかもしれません、そういう問題だけでは片づかない大きな問題だと思う。まことに国民感情の上から申しましても、民族的な誇りの上から申しましても、これは大問題なんで、單に年度末的な技術的な問題では済まされない問題です。ここにやはり自治局の考え方方に、非常に大きな国民感覚とのそれがあるのではないかと思ひます。その点どういうふうにお考えになつてゐるのか、ひとつ聞かせていただきたい。

○鈴木(俊)政府委員 地方税法の改正につきましては、たとえば附加価値税の実施といふ問題をどうするかということのようなこと、その他重要な税法の体系に関する問題がございまして、それを二十七年以降いかがするかということが、差迫つての問題であるわけでございまして、今の行政協定に関する問題の解決を待つて、同時に提案をいたしたことによります。今まで、各地方財政の運営の上にも、非常に大きな支障を生じますので、それを待つというふうなことはできなかつたわけであります。行政協定に基く地方税の減免に関しましては、根本の建前を変更するといううのではないわけであります。現在立てられております税につきまして、どの程度の範囲において減税をし、免税をするかという問題でござりますので、根本の建前には触れないわけでございます。そういうこともございまして、これは一応別個に取扱いまして、根本の建前には触れないわけでござります。

○立花委員 富士銀行のギャングはなぜ日本にいたのですか。それがいかに国民感情に大きな影響を与えていたのか。あるいは裁判管轄権の問題にいたしましてもほんの一部分であつて、日本の法体系の上には刑法、刑事訴訟法あるいはその他の裁判管轄権の問題にとつては、大した問題ではなないのだというふうには決して言えないと思うのです。非常に重要な問題だとと思う。だから地方税法にとりましても、占領軍に免稅するということは決して地方税体系の問題ではなくして、まったく臨時的なあるいは部分的ななまつた問題であるというふうな考え方から片づけられるのは、これはあまり問題を過小評価しているのではないですか。私どもから見ますと、この行政協定に現われております地方税に対する免稅規定、国税も含めての免稅規定は非常に重大な問題なんです。国民の税金負担に大きな影響があると同時に、これは日本の産業にとりまして、重太な影響があるといわざるを得ないと思ふ。今後の成行きいかんによりましては、根本的にやはり日本の税体系に率質的な変革が来るのじやないか、そういう危惧まで抱かざるを得ない條文があるわけなんです。特に第十二条の規定などによりますと、單に鉛錠の君が今おあけになつた電気税とかスメル税だけの問題ではありませんで、現在の地方税の各税種は言うまでもなく将来につくられる地方税にまで免稅の規定が可能であるというふうな非常に広汎な何がありまして、まったくこれは日本全国の税法全部を対象とするような規定が

をるわけなんて、そういう自治庁のままでえられるでいるような簡単な問題ではないと思う。この点をどうお考えになつておられるか。国民にとりましては税の体験がつねにできるよりも、実質的に影響がついて、自治庁が観念的に税体系をつりあわせたうえで、税の負担に影響があり、自分の生活あるいは日本の産業に影響があることが問題なんでもある。国民にはあまり関心がないのじやないか。実質的に大きな影響のある占領軍に対する免稅の問題、こういう問題としてつからんでいただかなれば、適当な措置がしていただけないのじやないか。そういうように過小評価しているからこそ、二つを分離してやはり出しになつてゐるのじやないかと思ふ。ですが、十二條の問題などに關連して、地方税の免稅という問題はどの程度お考えになつておられるか、お聞かせ願いたいと思います。

題としたしまして、電気ガス税の課税ということでありまして、ただ電気ガス税につきましては、課税の主体が御承知のごとくこれは各市町村であるわけであります。従つて一般的には、市町村の公益上必要だというようなことの減免の地方税の規定の運用ということとも、考えられないわけではございませんが、しかしこういう国際約定に基きまする免除の問題でございますから、やはりこれは法律をもつて明確にいたし、適用上の不均衡が生じないようにしておかなければならぬというふうに、政府としては考えておる次第であります。具体的な範囲等につきまして目下なお関係当局と慎重協議中でございまして、成案を得次第提案をし、御審議を願いたいと考えておる次第でございます。

がたくさんあります。駐留軍になりまして指定工場ができます場合に、その工場の税金は一体どうするのか。それからその労務者、駐留軍に雇われる労務者はもちろん、そういう指定工場の労務者、これは役務に対する免稅とあります。ですが、そういう労務者に対する住民税は一体どうするのか。こういう問題もあるわけです。それから公認調達機関ができますが、日本の商社、あるいは請負人で、向うの軍の御用商人になるというような場合には、そういう問題です。それを公認調達機関ができますが、日本のお商社、あるいは請負人で、向うの軍の御用商人になります。鈴木君のお考えになつておられるような單に電気ガス税の問題じやないわけです。しかもこれが行政協定にはつきり明文化されて来るというのです。鈴木君のお考えになつておられるようになりますと、どうしても地方税法でそういう規定が入つて来ざるを得ないと思うのです。またおそらく政府としてはお入れになると思うのですが、そういう問題をどういうふうにお考えになつておるか承りたいと思います。

○後藤政府委員 私から簡単に、今ま

でお話をありましたことに、補足して

答弁いたしたいと思います。現在問題

になつております点は、今おつしやい

ましたようなことを大体私ども問題に

して、折衝しているのであります。事

業税につきましては、駐留軍との契約

關係にあるものをどうするか、それか

ら入場税につきましては、P-Xその他

の合衆国の軍隊が使用しているものに

つきまして、入場税及び遊興飲食税等

について、一体どの範囲に免稅をきめ

るかという問題がござります。そのほ

か固定資産税につきましても、やはり

免稅になつて来る、こういうふうにな

がたくさんあります。駐留軍になりまして、どなたがどういう問題で、どういう点がどういうふうになつてあるのかという問題を、もつと具体的にひとつ御説明まして、こまかい問題がたくさんあります。國稅がどういうような態度をとるかということが、一つ問題であります。それから範囲をなるほど行政協定では明確になつておりますけれども、具体的な問題になりますと、非常に不明確な点がございます。従つてその不明確な点をどこで線を引くかという問題がござります。そういう点につきまして、基本的にどういう考え方で、どういう方向で、どの範囲できめかといふことにつきまして、現在いろいろ協議をしておるわけあります。その線がきまりましてから、具体的なこまかい問題に移つて行きたい、とされておりました。個々の税についての免稅の範囲をきめて行きたい、かように考えて、現在折衝しているわけであります。

○立花委員 こまかい点はまだきまつ

っていないようですが、今自治庁で問題

とされております、たとえば調達機

関の事業税をどうするかという線、そ

の線はどういうことが問題になつてい

るかという点をひとつお話願いたいの

です。たとえばさつき言いましたよう

に、もうすでに都下の軍事工場では、

固定資産税が納まつておりますんで、

その固定資産税が納まれば村は赤字を

出さなくてもいいというところが、納

まりませんために、大きな赤字を出し

て、それが住民の負担になつてると

いうところが多分にあるわけなんで、

ます。たとえばさつき言いましたよう

に、将来的対策というものが考えられ

ておりますが、これはこの前に述べら

れましたいろいろの事実から、地方財

政委員会として将来の御方針を大体対

策して考へられておると思いますが、これ

に対しまして大臣は大体いかよう

とを承りたい。特にこの報告の最後

に、数字、並びにその説明について、大臣

は同意しておられるかどうかというこ

とを承りたい。

○野村委員長代理 立花さんにお願い

いたいのですが、岡野国務大臣に出席

を求めまして、床次委員から通告がござりますので、それが終つてからにしていただきたい。床次徳次君。

○床次委員 地方税法の個々の検討に

あたります前に、大体国務大臣のお考

えを承つておきたいと思います。地方

財政委員会から地方財政の報告を受取

りましたが、この報告の内容に関しま

して大臣はいかようと考えておるか。

大体この報告に考へられております

のにつきましては問題はない。また今

おつしやいましたようなことは、おそ

らく国有財産になつてゐるもの、また

合にどうなるか、外国人の所得に対し

てどうなるかといふ問題があるわけで

あります。だから固定資産税につきま

す。ただ外國人が契約者になつた場

合にどうなるか、外國人の所得に対し

てどうなるかといふ問題がないと思ひ

ます。ただ日本人の契約者については、これ

は事業税について問題はないと思ひ

ます。ただ外國人が契約者になつた場

合にどうなるか、外國人の所得に対し

てどうなるかといふ問題がないと思ひ

ます。ただ日本人の契約者については、これ

は事業税について問題はないと思ひ

ます

と大蔵省との間に、事務折衝をしておる次第であります。事務折衝の結果といたしまして、約八十億の金が国家財政から認めてもよからう、それからまた地方財政委員会でも当場の急をしのぐためには、まあ八十億くらいでよくはないか、こういうふうになつて、るよう私同つております。でございまますから、根本的の問題は別といたしまして、ただいまの段階におきましては、地方財政委員会が納得して、それでやつて行けるならば、それで済ましに行きたい、こう考えております。

もないので、おとこは脚を洗い、便を済ませて出でます。

方財政を均衡をとらせるために、國の方においてどの程度までの努力を払つたかということが予算の上に見えてない、少くとも今日提案されましたところの地方税法を見ましても、國の方の税と、地方の税との割振りにおきまして、國の收入をある程度まで調整しながら、地方の收入を與えるといふ作意がありますが、この点はいかがでしようか、あるいは地方財政は地方財政のままとして、從来のわくの中において考へておられるというなら、あるいは大臣の意見のように思いますが、やはり国全体から見ますと、國税を場合によりましたら減らす、あるいは國の收入だと思うのですが、どうもその配意が全然今度の税法におきましては考えられなかつた。單に平衡交付金の問題、起債並びに今節約によつてつじつまを合せようという、きわめて消極的なつじつまの合せ方をしておられる、どうも國と地方とのつり合いが依然としてそれでいいのじやないかと思うのでありますが、この点に関しまして、大臣の意見を承りたい。

自身だけの利潤で地方の行政をかゝって行けるようにしたい、こう考えましていろいろ／＼案を練り、同時に相当のこと想通りの案ができるないものでございませんが、先般も申し上げましたように、被占領下におきまして、われ／＼の理正しなければならぬものだけを取上げて改正したわけでござります。しかししながら行く／＼は御説のような趣旨に沿いました税法の大きな改革をやつて行きたい、こう考えております。それからもう一つつけ加えて申し上げたいことは、地方財政が窮屈迫したいいろいろの原因がございましよう。けれども一番大きな原因と申しますることは、中央いろいろ／＼地方に対しても仕事をしてもらいたいという、いろんな法律とか、施設というものがつくられまして、そしてそれを地方へ持つて行きますが、物価の高騰とか何とかいうもので、単位の費用が、たとえて申しますれば、学校の建築みたいなものでござりますが、ある坪数が幾ら／＼といふように決定してしまいますけれども、実際上はそれで建つて行かない、また国から出るのは、その低い単価でその半分とか、三分の一とか、三分の二とかいうことで出します。しかし実際上やういうようなことも出て来てる次第でございます。そこで先般も閣議で私にも、二分の一にも当らないで、非常に厖大なるしわ寄せが地方に参る、こつて見ますというと、それが三分の一でございます。そこで先般も閣議で私から発言いたしましたて、今後中央が地方に仕事を仰せつけるというような場合には、十分地方の財政を勘案して、

地方の財政に何らしわ寄せをしないよにして行くというような申し合せをしておる次第でございまして、できるだけのことは、ただいましておりますけれども、ほんとうにやりたいということができるない現段階の情勢でありますから、ただいまは御説のようなことはもちろん同感でございまして、やつて行きたいと存じてはおりながら、これをやらずにおる次第でございます。しかししながらもう独立も間近に迫つたことでございますから、その後におきまして相当な案を得まして、皆様方の御検討を得たいと考えております。

○床次委員　ただいまのお言葉で大臣の考えておられることは、私どもの主張したことと大体似ておると思いまするが、実はそのわれ／＼の希望の実現できない理由が、占領行政であるといふことを、やはり強く考えておられます。私が間違つておるのではないか、私は岡野さんが大蔵大臣に対しても十分意見を通じ得なかつた。閣議において反映できなかつたのではないか、むしろそういうことを憂えておつたわけなんですね。どうも占領行政そのものとただいまの問題とは、必ずしも関連性を持つおらぬ。形式的には持つておるようでございますが、実質的にはやはり大蔵大臣の考え方そのものが、地方財政に対して、岡野さんのごときそこまでの理解を持つていないとところに原因があるのじやないかと思うのであります。が、具体的な問題におきまして、これが現われておらなかつたといふことについてはははなはだ遺憾に思ふことがあります。ひとつお聞きいたしたいのであります。が、たとえば酒、タバコのごとき

もの、これは国が直接益金として収益する前に、これを一部還付税の形なり、あるいは交付金という形において、地方に與えるという意見も出ておるのであります。この操作によりまして、地方に財源を與える。國がとする前には必ず必要なものは直接地方に與えるという考え方は、すでに当局においても持つておつたと思うのであります。が、これをやりにならなかつた理由は何であるか、なお専売公社あるいは國鐵、放送協会等に対する課税といふことも、当然われ／＼はなすべきものと考えておりますが、かような点がやはり実現されておらなかつた。これも全部実現できなかつたことに対しまして、どういうような経緯があつたのか、大臣のお考えを承りたいと思います。

○床次委員 次に伺いたいのですが、附加価値税の問題につきまして、ここに御説明がありますが、附加価値税を実施いたしますことによつて、負担の軽減ができますが、同時に相当の減収になる、従つて事業税をそのままやむを得ないがとつておるというお考えのようでありまするが、税源を別にとつからといって、悪いものをそのまま残すということはおかしい。もしも附加価値税をやるべきでありまするならば、それにかわるべき税源を別にとつて来た方がほんとうなんじやないか。

金その他の形において補つてしかるべきものと思うのでありまするが、みすみすただいまお話をありましたような負担の激変と、相当の減収というだけの理由でもつて、それが主たる理由でもつて、附加価値税をとらないということことは、地方財政のためにははなはだ遺憾だと思う。これはいかようにお考えになりまするか、伺いたい。

○岡野国務大臣 附加価値税につきましては、これは地方税法を制定いたしました当時から、非常に問題のあつた税でございまして、できるならば今年からやりたいと思つておつたのでございまますけれども、提案理由でも申し上げましたように、いろいろのさしがわりがございまして、もう一年延期した方がいいというような結論になつたわけでございます。詳しい事情は事務当局からひとつ御説明申し上げますが、結論といたしまして、附加価値税は一年延期することの方が、まあいろいろの方面からいいのじやないか、こういう結果になりました。

はり個々の企業に対しましては、事業を実施いたしますことになりますと、経営界がやや安定したというような状況ではございますけれども、やはり個々の企業に対しましては、事業税と附加価値税では相当負担の激変を想しておりますとは申しますものの、場合によりましては企業の背負い込みによるようなことも考えられるわけございまして、そういう点から申しますと、やはり負担の激変をこの際起すということについては、慎重に考慮しなければならないという、企業に與えます実施上の問題を一つ考えましたとの、なお府県の財政におきましては、地方財政白書にもござりますように、他の市町村等に比較いたしまして、相當に財政状況はきゆうくつのように考えられるわけでございまして、附加価値税を実施するといったまことに、やはり百数十億の減収というようなことも相なりますので、平衡交付金の額等をも考慮いたしました末、やはりこれは事業税をいま一年引き続き実施していく方が、適当であるというふうに考えたのであります。またかたゞ、徴税の上から申しましても、国税の課税標準と別個の新たな附加価値額といふものを押えて行くことに相なるわけございまするが、一般納税者の側におきましても、そういう新しい課税標準に対する親しみと申しますか、理解力というものが、まだ十分に行き渡つていないわけございまして、そういうような各種の点を考慮いたしました上、附加価値税の実施はさらにこれを延期いたし、事業税をさらによい一年継続して行こう、こういうよう

○床次委員 附加価値税を延期されたことにつきましては、かねぐわわれわれの主張しておるところでございまして、これが悪いというわけではないのです。ありますするが、ここに掲げられました理由におきまして、私はどうも納得が行かないというような意味において質問をいたしたわけであります。

次にお尋ねいたしたいのは、法人税の取扱いであります。市町村民税中の法人税の問題でありまするが、この理由といたしまして、国税における法人税が課率を上げましたために、半面におきまして調整するために、市町村民税の法人税割を軽減したという形になりますのでありますて、このことは私はなほおかしいと思う。元来でき得るならば、国税の方を減らして市町村にでるべきだけ財源を與えるべきが本来の建前ではなかろうか。先ほど以来大臣の御意見を伺いましても、そのような御意見でもあるし、また地方財政委員会等の趣旨から見ましても、できるならば国税を減じて、その減じたものを地方税の財源として與えるべきだと思う。しかるにもかくわらず、この法人税に対しましては國の方でもつて三五%から四二%に引上げたその反動としまして、地方における財源が失われてしまふということは、はなはだこれは本来の建前に反すると思うのです。があえてこれをなさつたことに對しましては、私どもはなはだ遺憾の意を表したいのであります。どういう理由でもつてかようなことをやられたのか承りたい。

現在の経済界の実情から申していかが
であるうかというふうに、そちらの面
を一面において考え、まただいま御
指摘のような地方財政の見地からは、
国税に比較いたしまして、自主的財源
であるところの税が、全体の財政収入
のうちにおいて占めます割合が四
二%程度でございまして、国税の八
九%に比較いたしますると相当にまだ
少いわけでありますて、地方自治の本
旨の上から申しますれば、御指摘のご
とくはなはだ遺憾な状況であるわけで
ござりまするが、そういう地方自治の
方の要求と経済上の要求との調整とい
うような見地から、現在のままの法人
税率で参りますと、これは相當に企業
については法人税であえたほかに、さ
らに法人税制においてもそれに比例し
てふえる。こういうことに相なります
ので、少くとも市町村のとります法人
税割につきましては、現状程度にとど
め、現在より減らしはしないがふや
しもしない、こういうことになります
たような次第であります。もちろん國の
法人税と市町村の法人税割、この両者
の関係から考えまして、そこにいずれ
に企業負担という面から調整を加える
かという選択の問題はあるうと思いま
すけれども、一面法人税割を、またあ
まりに多くいたしますると、市町村間
の税収入のアンバランスといふもの
も、またそれだけふえて来るわけであ
ります。そういうことになりまする
と、また基準財政収入額の測定等にお

きまして税源の配分といふうな技術上の問題も出て参りますので、一応現在の程度を確保するというふうにいたしたいということで、百分の十五といたした次第でございます。

○床次委員 一応、国税の法人税が税率を引上げたのでありますから、やむを得ない対策のようにも御説明になりますのでありまするが、しかしつかく財源を増徴します場合に、国が先につつしまつて地方をあとまわしにするという考え方は、私ども本来地方財政からいつて適當でないと思う。これだけの余裕があるならばもつと地方にやるべきだ。しかし地方で直接法人税をとることが、いろいろな関係で適當でなければ、その增收分だけは当然地方に還元してやるということの方が税制制度としては適當じやないか。法人税をとり放しにして地方に何ら恩恵にあらずからさすに、国税だけが、國の方の収入だけが余裕ができるという形になつては適當でないと考えますが、これに対しても、地方財政の立場から、もう少し努力される余地があつたんじやないかと思いますがいかがですか。

道をして、やはり企業全体の負担という問題も、税制度全体といたしましては考慮しなければなりませんので、まあこのようなことによつて調整をいたしました次第であります。

○床次委員 次に伺いたいのは平衡交付金の問題であります。平衡交付金制度を確立するということに対しましては、相当の財源を要するわけであります。今日までの経過から申しますると、平衡交付金制度は完全な意味においては当初の目的を達していない。きわめて目的に反した制度が実施されおるということになると思います。この点が今日、地方に対しまして、財政的に申しまして非常な赤字を招来しておるばかりでなしに、地方財政の自主性を失わせておる。従つて適当なときにはこの問題はもう少し考え方を変す必要があるで、政府も研究しておられると思いますが、地方税制と平衡交付金制度とは、きわめて密接な関係を持っているのであります。大臣は将来の平衡交付金制度に対していかように考えられておられるか。またそれに伴いますところの地方税制に関しまして、どういうふうな考え方をもつて今日臨んでおられるか、本年度の税制等につきましては、ほとんど從来のことを踏襲せられておるようになりますのであります。が、将来に対してもういうふうな考え方をもつて、本年度は接しておられますか、御意見を伺いたいのであります。

くて、地方制度の情勢も、まだ神戸委員会の勧告がそのままになつておるところの改革、それに合せて地方税法をどうするか、それから平衡交付金をどうするか、こういうような三者を一体とまとめて考えて、適當な改革をして行きたいと考えております。これは来年度になりますとしてつくりますところの地方制度調査会というものに、一括してこういう大問題を研究していただきまして、善処いたしたい、こう考えております。

云ふ所によれば、この段階においては必要でござりますから、この点におきましても、申し上げられない事情がございまして、どうしても、お尋ねしておきたいのですが、地方財政委員会がなくなるようですが、あれは一体どうしたことになつておるのか、どういう考え方でああい形が出て来たのか、私どもある程度、地方財政委員会は今の段階においては必要な役割を果しておると思うのですが、それが今度は少くとも形の上ではなくなるということになつておるのです。が、これは政府の地方自治に関する考え方、あるいは地方財政に対する考え方方が根本的にかわつて来たんじやないか、だからこそ形の上でそれが現われて参りまして、地方財政委員会の廃止というところに来ておるんじやなかろうかと思うのです。地方自体の制度の問題は、今大臣が来年度からやる研究を開始すると言われておるので、それはともかくといたしまして、現在すでに中央の機構改革の中で、地方関係の機関がどういう根本的な考え方から改組、改組されておるのかということを承つておきたいと思うのであります。

かもしれません。しかしながら地方の自治というものに対して中央政府の考え方方がかわつたということは絶対ないのでございまして、地方財政委員会が今まで地方公共団体のために非常に役に立つておつたその功績はむろん認めおりまして、われ／＼といたしましては、たといそいうような合併がかりに実現するといったましても、地方財政委員会のあり方というものについては、十分今まで通りの効果をあげるようにして存続して行きたい、こう私は考えておりますから、今回行政機構が改正になりますても、そういうような御懸念はなかろうかと考えております。

構改革をながめておりますと、どうやらやはり地方の自治というものが、中央の強大な権力の中に吸収されて行く形が非常に大きくなるわけです。その最も端的な現わしが、地方財政委員会の廃止という形になつて、動かしがたい事実となつて、現われて來ておると思うのです。地方財政の問題にいたしましても、地方財政委員会がなくなる。そうして今度は総理府の方に予算の編成権まで移されて来る。安本が経済企画庁になりまして、それが予算に関する重大な権限まで——全部か一部か知りませんが持つて来る。総理府に予算の編成権の一部が全部か委譲され、しかもその中で單なる一セクションのような形になつた地方財政委員会が從属した形で入つて行く。そうなりますと、どうしても今までの独立しておりました地方財政委員会が地方財政を扱つた形とは、全然違つた形の扱い方が出て来るんじやないか、そういうことが私は当然予想されると思うのです。そういう形で総理府の権力集中が行われておりますし、そこから地方自治に対するいろいろな逆コースが出て来るんじやないか。行政の面で言いますと、今日新聞で発表になつておられます区長の任命制という形になつて現われて参りますが、財政の面でも、やはり従来地方財政委員会が果して來たような役割は、少くとも政府は今後はやらすまい、やつちやいけないんだというふうになつて來ておると思うのです。これは機構改革全般を見ますと、ただちに看取されるところなんですが、大臣のようにまだきまつていなかとか言われましても、少くとも形

の上で現われました以上は、ごまかしがつかないと思うのですが、ああいう形に現われておりますのを、大臣はどういうふうに説明なさるのか、聞きたいと思います。

○野野国務大臣 お答え申し上げます。地方財政委員会は、ただいまでもやはり総理府の外局でございます。今回改正に万一なるといたしましても、やはり総理府の外局であるのであります。して、少しもその間変化はない、こう考えていいと思います。それから私の考え方いたしましては、先ほど申し上げましたように、地方財政委員会の今まで盡して來ましたところの仕事のやりありは、これは地方公共団体に對して非常に裨益するところが多かつた。その裨益するところの多かつた趣旨は、やはりそのまま尊重してやつて行きたいと思いますから、別にそういうふうな御懸念はなかろうと思つております。

○立花委員 大臣のお言葉を聞いておりますと、地方財政委員会の組織あるいは編成、機構、こういうものは全然かわりがないようにおつしやつておられるのですが、そんなことはないはずなんで、さいせんの大臣の言葉でも、地方財政委員会はなくなつて、自治厅に吸収されるということを明白にあなたは言われたたと思うのです。地方財政委員会が依然として外局として総理府に残るというようなことは、どこにも私は見出しえないとと思うのです。これはやはり何か牽強附会な言葉であつて、私ども納得しがたい。やはり率直に、客観的に、政府の企図されている機構改革全般を通じて、地方財政委員会は形の上では少くともなくなるん

だ、大臣の言われたように地方自治厅の一部になる、總理府に大蔵省の予算編成権まで入つて行つて、その下に今までやつておつた地方財政委員会の仕事をも統合されて行くんだ、というふうに見て行くべきであつて、そういうふうな見方をしないと、何を今までのようない方財政がある程度保障されてしまうんだというような甘い考え方では、私は将来の地方財政に対する、また現在の困難な地方財政に対する十分な対策は立てられないと思う。ここから私は大臣の前の委員会における言葉の問題になつて来るんじやないかと思います。それは大臣は、前の委員会で二十七年度は二十六年度より地方財政は非常に楽になるということを言われました。はたしてどういう観点で地方財政が二十六年度より二十七年度が楽になるのか、少くとも二十六年度の赤字はそつくりそのまま二十七年度にも残つているはずである。その上に、去年よりは減少しているかもしれませんのが、さらに二十七年度の赤字が累増して来る。そのほかに驚くべきことは、前委員会でお尋ねいたしましたところ、行政協定の実施に伴う地方の負担などは、ほとんど見積つてないということになつて参りまして、二十七年度の地方財政が二十六年度より樂になるといふような楽觀的な見通しは必ずしも私は持てないと思う。地方税法の上では増収をお見込みになつてゐるようですが、はたして二十六年度より徵収成績がよくなるかどうか、まったくこれは疑問だと思うのです。四百何十億かの自然増ですか、そういうものをお見込みになつているようですが、これがはたして予想通り入るかど

うか大問題だと思うのです。そういう場合に、何を根拠にして二十七年度は二十六年度より楽になるというのか、これは私非常に楽觀に過ぎるではないかと思う。特に今申し上げましたように、大きな観點から政府の施策をながめますと、やはり地方財政の独自性と、いうようなものではなく、中央の軍事的な財政に従属されているという形が明白に現われているわけである。これをやはりごらんにならないと、何か来年度は樂になるのだというような考え方だと、地方財政の責任者としては、まったくふさわしくないと考へざるを得ないので、そういう点、どういうふうにお考えになつておられるか。どういう根拠で二十七年度は二十六年度より地方財政が樂になるとお考えになつているのか承りたい。

Digitized by srujanika@gmail.com

て、地方財政委員会は答弁しやしません。だからもつとまじめな審議をしてもらいたいと思う。つじつまだけは書類の上で合つておつても、地方税四百億の水増しをやつたり、行政協定で必要な費用を一文も計算しなかつたり、こういうことをしておつて帳面づらだけ合しておつても、財政が楽になるということは私は言えないと思う。しかも財政上つじつまが合つていると言われますが、地方財政委員会が法的な根拠を持つた勧告をなさつても、それを吉田さんの手紙一本で五十億も減らしている。こういうようなことをしてつじつまと合しているので、決して正しい客観的情勢と合つたつじつまの合意ではないわけです。こういうことをして帳面づらだけつじつまを合しておいて、来年の地方財政はゆたかになると言つておられたんでは、地方はまったくまらない。だからこそ前委員会でも指摘しましたように、牛や馬子を生んだから税金をかける、あるいは教育税をとる、果樹税もある、ミシン税もとる、こういうふうな苛撻請求が実際の場面では起つてゐる。その弊害をこうむるのは地方住民である。もつと具体的に、單なる数字の上でつじつまではないに、どういふう意味で来年度は地方財政が楽になるといふにおつしやられたのか。実際地方へ行つてごらんなさい。地方では税金が払えなくて差押えが毎年ふえて来ておりまして、今年は暫並に行われている。こういうあいに所管大臣が、来年は樂になると、うそを言つておられてはまたたく迷惑しこんであります。もつと具体的に、どういう点で実際地方は樂になるのか、地方住民の問

題としてお答え願いたいと思う。
○野村委員長代理 ただいまの立花委員の御意見なり御質疑は、先般来からいろいろ御主張になられ、また政府側も答弁されておるので、あとにまだ委員各位の御質疑がございますので、時間がございましたら……。まだありますか。

○立花委員 答弁できないならで大きな問題だから続続的にやつてもらうし、それから答弁のできるようにもつと誠実な態度で委員会を運営してくださり。答弁できないならほかの問題に移ります。

きよう鈴木次長の談話で、区長の任命制の問題を発表されております。今日開議におかけになつたようですが、あの通りでござりますかどうか、ひとつ大臣に承りたい。

それから自治体の長の公選制を廃止するということが憲法違反でないと、鈴木君は言つておられるのですが、その根拠を承りたい。

○岡野国務大臣 本日の開議におきまして決定いたしました。

○野村委員長代理 大泉君。

○大泉委員 附加価値税がもう一年延期されるのは、やはり実行を前提として延期されるのですか、それとも先行き適当な機会にこれを廃案にしてしまうというような意思で延期してしまうのですか。今のところは延期ですからどこまでも延期という意思であります。

大泉君によつては、この問題は、

つとお伺いしたい。遊興飲食税と入場税が非常に高いので、何とか引下げて、これに対して私どもどうも手のつけようがない。飲食する場合に、飲食税であるならば、これは下ぐべきであるという主張もうなづかれるのですが、遊興となると、他に引下げなければならぬものがたくさんあるのに、遊び金を使うのに税を下げるということは、政治家としてあるいはまた政治活動の上からもおもしろくない。これによつて実質上は飲食税を引下げようと盛んに言つてゐるのですが、飲食税と遊興税を二本建にする方がよいではないかということを、委員会ではまだ発言したことはありませんが、政府のお考えによつて何とかしてもらいたいという業者の言葉もありますので、この際政府当局から二本建にする意思があるかないかを聞いておきたいと思います。

○鈴木(俊)政府委員 ただいまの仰せは遊興的な性質のものと、それから通常の飲食と二つの課税対象のものを遊興飲食税というような一つの名前で呼んでおりますために、納税者の気持の上におきまして、どうもひつたりしないものがある。そういうところから二つに区分した税の体系にしたらどうかというような御趣旨のようく承りましたが、確かにそういうような気持申しますか、納税者の感情はあろうと思ひます。現在の税法の上におきましても、御承知のことく遊興的なものと、しかるべきものとを区分して、税

つとお伺いしたい。遊興飲食税と入場税が非常に高いので、何とか引下げて、これに対する私ども手のつけようがない。飲食する場合に、飲食税であるならば、これは下ぐべきであるという主張もうなづかれるのですが、遊興となると、他に引下げなければならぬものがたくさんあるのに、遊び金を使うのに税を下げるということは、政治家としてあるいはまた政治活動の上からもおもしろくない。これによつて実質上は飲食税を引下げようと盛んに言つてゐるのですが、飲食税と遊興税を二本建にする方がよいではないかということを、委員会ではまだ発言したことはありませんが、政府のお考えによつて何とかしてもらいたいという業者の言葉もありますので、この際政府当局から二本建にする意思があるかないかを聞いておきたいと思います。

○野村委員長代理 それでは本日の委員会はこれをもつて散会いたします。次会は公報をもつてお知らせいたします。

午後零時五十一分散会